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A C T A  N Q  3 0 6 - A  

-- En Santiago de Chi le ,  a diecinueve d i a s  d e l  m e s  de  a b r i l  
de  m i l  novecientos s e t e n t a  y s iete ,  a l a s  26-35 horas ,  se re6ne en 

~ e s i b n  Secre ta  Leg i s l a t i va  l a  H. Jun t a  de  Gobierno, p res id ida  por 
e l  señor Comandante en Jefe d e l  E j d r c i t o ,  General Augusto Pinochet 
Ugarte, e in tegrada  por e l  señor Di rec tor  General de  Carabineros, 
General ~ b s a r  Mendoza Durán; por e l  señor Contralmirante Lorenzo 

Gotuzzo Borlando, en representacibn d e l  señor Almirante Merino, y 
por e l  General J O S ~  Berdichewsky Scher,  en representación d e l  señor 
General Leigh, 

-- Asis ten  l o s  señores: Sergio  de  Cast ro  Spikula,  Minis t ro  
de  Hacienda; Pablo Baraona ~ r z f i a ,  Minis t ro  de  ~conornia;  General de  
Brigada Sergio  Covarrubias Sanhueza, Minis t ro  Jefe d e l  Estado Mayor 

Pres idenc ia l ;  General de  Brigada P a t r i c i o  Torres Rojas, Minis t ro  
Jefe d e l  COAJ;  c ap i t án  de  Navfo Pedro Larrondo J a r a ,  Subsecre tar io  

de Hacienda; Coronel de ~ j é r c i t o  Luis ~ a n d s  Covián, Vicepresidente 
de  CORFO; J O S ~  Manuel ~ e y t f a  Barr ios ,  Director  Nacional de  Impues- 
t o s  In t e rnos ;  G i l b e r t o  Ur ru t i a  Vistoso,  Subdirector  de Operaciones 
de Impuestos In t e rnos ;  Ismael I b a r r a  Lgniz, F i s c a l  de  CORFO; Coro- 
n e l  de ~ j b r c i t o  Fernando Lyon Salcedo, Jefe de  l a  Subjefa tura  Le- 

g i s l a t i v a  d e l  COAJ;  ~ a p i t d n  de ~ a v f o  Mario Duvauchelle Rodriguez, 
S e c r e t a r i o  de  Legis lac ión;  y l o s  Asesores J u r j d i c o s  de  l o s  sefiores 
Miembros de l a  H. Jun ta  de  Gobierno: s e ñ o r i t a  ~ 6 n i c a  Madariaga Gu- 
t i é r r e z  (General Augusto Pinochet) ;  ~ a p i t d n  de Fragata  Hernando Mo- 
r a l e s  ~ f o s  (Almirante J O S ~  T, Merino); Coronel de  ~ v i a c i b n  J T  J u l i o  
Tapia Falk (General Gustavo Leigh) ,  y cap i t án  de  Carabineros Harry 
Grunewaldt Sanhueza (General cé sa r  Mendoza), 

MATERIAS LEGISLATIVAS 

1.- PROYECTO DE DECRETO LEY SOBRE IMPUESTOS A VEHICULOS MOTORIZADOS 

IMPORTADOS' 

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- La s i t uac ión  desde 
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viernes  a e s t a  fecha ha derivado en 10 s igu ien te :  inmediatamente 

después de  l a  reuni6n d e l  v i e r n e ~ ,  hubo una pequeña acb, donde se 
barajaron algunas pos ib les  soluciones a l  acuerdo que tom6 l a  Junta 
en esa  oportunidad, e l  v iernes ,  i S u  Excelencia e l  Pres idente  de l a  
~ e p 6 b l i c a  dispuso una reunión pos t e r io r  e l  d fa  sdbado, en que se 

sentaron algunas bases en cuanto a c6mo debie ra  s e r  l a  soiuci6n,  
Ayer hubo una reunión amplia en l a  t a r d e ,  con a s i s t e n c i a  de  

represen tan tes  de l o s  Minis ter ios  de ~conomfa y de Hacienda, de 
CORFO, d e l  comité Asesor y de l o s  Gabinetes de todos l o s  señores 
In t eg ran te s  de l a  Junta ,  Esa reuni6n l a  p re s id id  e l  señor Almirante 
Gotuzzo, y en e l la  s e  debatieron t r e s  eventuales a l t e r n a t i v a s ,  de 

l a s  cua les  surg ió  e l  proyecto que e s t d  aqui  para  ser v i s t o ,  
Pero con ocasidn d e l  es tud io  de e s t a  fórmula, Impuestos I n t e r  

nos y CORFO h ic i e ron  presente  l a  conveniencia de modificar e l  fac- 
t o r ,  En lugar  de 4,15, esos  organismos proponen f i j a r  solamente 4,  

Pues bien,  en m i  cargo de Minis t ro  de  Fe de l a  Junta, yo no 
podia acep ta r  l a  sugerencia s i n  informar primero a l a  Jun ta  para 
que r e s o l v i e r a  a l  respecto ,  

En consecuencia, e s  un problema previo  d e c i d i r  s i  s e  reempla- 

za e l  f a c t o r  4,15 aprobado e l  v i e rnes ,  por 4, 
Desde e l  punto de v i s t a  l e g a l ,  no tengo ningGn inconveniente 

en que s e  proceda en e sa  forma, porque e s  un problema técnico,  

acerca d e l  cua l  preguntd a l  Ministro de Hacienda, quien tampoco 
t i e n e  inconveniente en t a l  sent ido,  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA,- Cuando discutimos e l  o t r o  d í a  
e l  proyecto, d i j e  que me parecfa  que e l  nuevo decre to  no podfa s e r  
mas r e s t r i c t i v o  que e l  que es taba funcionando, e l  NQ 1,420, solu- 

cionado e l  aspecto de  l o s  autos de va lo r  super ior  a 11 m i l  ddlares., 
En e sa  reunión suge r í a  que s e  r e b a j a r a  e l  c o e f i c i e n t e  que se habla  
f i j a d o  en 4,25, Ahora, con mejores da tos  a l a  v i s t a ,  e l  Director  
de Impuestos In te rnos  estima que debiera  r e b a j a r s e  todavfa más e s t e  
coe f i c i en te ,  Podriamos escuchar l a s  razones que t i e n e ,  

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS,-  A l  e s tud ia r  e l  nue 
vo decre to  l ey ,  llegamos a l a  conclusión de que e s t e  impuesto iba 

a gravar a v e h k u l o s  que podrfan e s t a r  en t r ami t e  de  importación 
y que en e l  momento de e fec tua r  d s t a  cumplfan con e l  r e q u i s i t o  
de t ene r  un va lo r  i n f e r i o r  a 11 m i l  d á l a re s ,  En forma totalmente 
n a t u r a l  y l óg ica ,  e l l o s  no habrian pagado e s t e  impuesto, 

Para eso,  entonces, habla dos a l t e r n a t i v a s :  una e r a  b a j a r  e l  

c o e f i c i e n t e  d e l  D,L, 1,761; l a  o t r a ,  poner un l i m i t e  mayor en e l  
decreto  l e y  que se ests estudiando, La mayoria de l o s  a s i s t e n t e s  

a l a  reunión  estimó que e r a  p r e f e r i b l e  b a j a r  e l  c o e f i c i e n t e  d e l  
decreto  ley  1.761, ya que eso e r a  permanente y solucionaba e l  p -" 
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blema que se s u s c i t a b a  con aque l l o s  veh icu los  que es taban en trd- 

m i t e  d e  importación y que legalmente podfan haberse  internado a l  am- 
paro d e l  an t iguo  D,L, 1,420, 

E s a  es l a  razdn fundamentali, 
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- &Hay con- 

senso unánime? 
E s  conveniente b a j a r  e l  f a c t o r  a 4, Era de  4,23 en un comienzc 

despuds l o  redu je ron  a 4,15 en l a  Junta.  Ahora se r e b a j a r l a  a 4, 

¿Alguna ob j ecibn?  
N o  nos vaya a suceder  que por b a j a r  a cua t ro ,  después t r a t e n  

de conseguir  dos más, 
E l  señor  DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS,- No, m i  General,  Eso 

está b ien  es tud iado ,  En r e a l i d a d ,  no s e  p r e sen t a  ese problema, Inc lu -  
s o  e x i s t e  l a  duda d e  que pueda s e r  a l  r evés ;  pero  se han dado solu-  

c iones  pa ra  obv i a r l o ,  
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Hay que 

hacer  l a  modif i c ac ibn  . 
E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACION,- Ya h e  tomado no ta ,  
E l  t e x t o  d e l  proyecto que se convino ayer  y que se somete a 

considerac ibn de  l a  J u n t a  es e l  s i gu i en t e :  
"CONSIDERANDO : 
"lo,- Que a l  d i c t a r s e  e l  D,L, 1,420, de  1976, se tuvo en con- 

s i de r ac ión  l a  conveniencia de  r e s t r i n g i r  e l  i ng re so  a l  pa f s  de  vehf- 
cu lo s  de  c a r a c t e r f s t i c a s  s u n t u a r i a s ;  

"29 , -  Que no o b s t a n t e  l o  a n t e r i o r  se e s t á n  produciendo impor- 

t ac iones  de  vehfculos  de  c a r a c t e r f s t i c a s ,  a l a s  seña ladas  en e l  con- 
s iderando a n t e r i o r ,  por l o  que r e s u l t a  necesa r io  g ravar  d ichas  impor- 

t a c iones  con un impuesto e s p e c i a l  cuyo rendimiento s i r v a  para  comple- 
mentar l o s  r ecu r sos  que actualmente se des t i nan  a l  programa de  desa- 
r r o l l o  de v iv iendas  s o c i a l e s ;  

"La gunta  de  Gobierno de  l a  ~ e p á b l i c a  de  Ch i l e  ha acordado 

d i c t a r  e l  s i g u i e n t e  
"DECRETO LEY: 

t l ~ r t f c u l o  la.- ~ s t a b l é c e s e  un impuesto i n t e r n o  a bene f i c io  
f i s c a l ,  cuyo monto será e l  equ iva len te  en pesos a US$3,500,- moneda 
de  l o s  Estados Unidos de  Norteamérica que g ravará  l a  i n t e rnac idn  de  
vehiculos  que se e f e c t ú e  en forma d i r e c t a  por e l  u sua r io ,  o l a  p r i -  
mera t r a n s f e r e n c i a  de  l o s  mismos a una persona d i s t i n t a  d e l  impor- 
t ador ,  

" E s t e  impuesto s ó l o  s e r á  a p l i c a b l e  cuando, según l a  l i s t a  
a que se r e f i e r e  e l  a r t i c u l o  3Q d e l  D,L, N Q  1,420, cuyo t e x t o  de f i -  

n i t i v o  f u e  f i j a d o  por e l  D.L. NQ 1,761, e l  c o s t o  f i n a l  d e l  vehfculo  
exceda de USB11.000.- y ,  no obs t an t e  e l l o ,  no haya quedado 
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a l  t r i b u t o  a que se r e f i e r e  e l  citado cuerpo legal." 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- ES chocan1 

t e  hab la r  de dó la re s  en las leyes. En e l  i n c i s o  primero habr fa  que 
poner a lgo a s 1  como llserd e l  equivalente  en moneda nacional  a US$ 
3.500.- moneda norteamericana", Esto no e s  muy bien v i s t o  en l o s  

pa i ses  americanos, 
E l  señor M I N I S T R O  DE HACIENDA,- "0 r e a j u s t a b l e s  s e g h  e l  S ~ S -  

temaw. 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- O rea jus -  

t a b l e s  de acuerdo a l  va lo r  de l a  moneda dó la r ,  Pero no pongamos l a  
cantidad, 

E l  seiior MINISTRO DE HACIENDA,. E l  va lo r  podría expresarse  

en unidades t r i b u t a r i a s ,  
~i señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- icudntas 

unidades t r i b u t a r i a s  s e r i a n ?  
No estamos subordinados a l o s  americanos , 
E l  señor M I N I S T R O  DE HACIENDA,- Haremos e l  cdlculo. 
-- ~ r t f c u l o  2Q: " E s t e  impuesto s e  devengará en e l  momento de 

consumarse legalmente l a  importacian o t r a m i t a r s e  totalmente l a  i m -  
portaci6n condicional ,  cuando e l  importador y e l  usuar io  sean una 

misma persona, 

ItCuando e l  importador sea  una persona d i s t i n t a  d e l  usuar io ,  
e l  impuesto se c a l c u l a r á  a l  producirse l a  en t rega  r e a l  correspondien 
te  a l a  primera t ransfe renc ia  d e l  vehfculo, 

"Con todo, e l  impuesto s e r &  siempre de cargo d e l  importador, 
siendo responsables s o l i d a r i o s  de su  pago, l a  o l a s  personas a cuyo 
nombre s e  hubieren emitido l o s  r e g i s t r o s  de importación para s í  o 
para terceros."  

-- ~ r t i c u l o  3s: " E l  impuesto s e  ca i cu la rd  en moneda dó la r  y 
s e  g i r a r á  en moneda nacional  según e l  va lo r  más a l t o  d e l  mercado ban 
c a r i o  v igen te  en l a  fecha en que s e  devengue e l  impuesto," 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Hay un 
cambio en es to .  

E l  sefior SECRETi\RIO DE LEGISLACION,- En unidades t r i b u t a r i a s ,  
E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS ,- E l  a r t f c u l o  e s t d  

d e  m a s ,  

La s e ñ o r i t a  ASESORA J U f i I D I C A  DE LA PRESIDENCIA.-  dem más, no 

e x i s t e  un va lo r  m a s  a l t o  d e l  mercado bancario, 

-- Como consecuencia de l a  eiiminaci6n de  e s t e  a r t i c u l o ,  to- 
dos l o s  demás cambian de námero, 

-- ~ r t f c u l o  4Q, que pasa a s e r  3Q: "La ap l icac ión  y f i s c a l i -  

zación d e l  impuesto es tab lec ido  en e l  presen te  decreto  l ey ,  correspo 
derd a l  Serv ic io  de Impuestos In te rnos  y su declaración y reca 
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c i 6 n  se r e g i r á  por las  normas contenidas  en e l  dec re to  l e y  NQ 825, 

de  1974, 

-- ~ r t f c u l o  59, que pasa a ser 4s: i t E l  incumplimiento de  las 

d i spos ic iones  d e l  p r e sen t e  dec re to  l e y ,  ser$ sancionado con una multa 

equ iva len te  a l  200% d e l  v a l o r  d e l  impuesto e lud ido ,  s i n  p e r j u i c i o  de  

l a s  demás sanciones que correspondan de  acuerdo con e l  ~ d d i g o  Tribu- 

tar  i o  , lt 
-- ~ r t í c u l o  6Q, que pasa a ser 5 Q :  ( ) E l  impuesto a que se re- 

f iere este dec re to  l e y  no será a p l i c a b l e  a l o s  ve l~ fcu lo s  que gocen 

de  exenci6n t o t a l  o p a r c i a l  de derechos y dends gravdmenes de impor- 

t a c ibn ,  con excepci6n de  aque l l o s  que determine e l  Pres iden te  de  l a  

~ e p 6 b l i c a  en uso de l a  f a c u l t a d  que l e  concede e l  a r t i c u l o  99 d e l  

dec re to  l e y  N Q  1,420, de  1976, cuyo t e x t o  d e f i n i t i v o  f u e  f i j a d o  por 

e l  dec re to  l e y  NQ 1,761, de  1977,11 

-- ~ r t i c u l o  7Q, que pasa a ser 68: "Un monto equ iva len te  a l  

rendimiento de  este impuesto ser& asignado presupuestar iamente a pro- 

gramas de v iv iendas  s o c i a l e s ,  " 

-- ~ r t i c u l o  8 Q ,  que pasa a ser 7Q: " E l  p resen te  dec re to  l e y  

r e g i r &  desde l a  f echa  de s u  publ icac ión en e l  D ia r io  O f i c i a l W v  

E l  señor  CONTRALMIRANTE GOTUZZO, MIEMBKO SUBROGANTE DE LA 

JUNTA,- Como no he  a s i s t i d o  a ninguna de  l a s  reuniones ,  q u i s i e r a  f o r  

mular a lgunas  preguntas ,  

~ q u f  e l  o b j e t i v o  es que no se importen automdviies d e  e s t e  

prec io ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Claro ,  

porque l a  i d e a  fue l a  s i g u i e n t e ,  Cuando se d i c t ó  l a  l e y ,  l a  norma 

s e  e s t a b l e c i d  pa ra  impedir que l l e g a r a n  autom6viies t i p o  Chevy Nova, 

Lamentablemente, cuando se c a i c u i 6  e l  v a l o r  que alcanzaban e s t o s  

vehfculos ,  l o s  t é cn i cos  que e laboraron l a  l e y  no apreciaron que ha- 

b l a  o t r a  manera de  b u r l a r  l a  l e y ,  como son l o s  l lchar tersw.  E l  "char- 

tern es o t r a  ar t imaña que se emplea, L e  ponen 10,995 dd l a r e s ,  con 

l o  c u a l  queda ba jo  e l  l f m i t e  y a s 5  pueden e n t r a r l o ,  

Ahora se t r a t a  de  e v i t a r  que nos bur len ,  
E l  señor  CONTRAALMIRANTE GOTUZZO, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA 

JUNTA,- Sobre eso ,  yo q u i s i e r a  d e c i r  que con l o s  3.500 dó l a r e s  que 

se van a cobra r  sob re  l o s  11,000 d b l a r e s ,  todos van a comprar i g u a l  
e l  auto. Porque 14,500 dd l a r e s  es un r ega lo ,  Un Camaro 1973 v a l e  

21.000 dd la res .  Yo m e  comprarfa uno d e  e s t o s  de  14.500 db l a r e s ,  y 

todos se l o  van a comprar i g u a l ,  c r e o  yo, No se va a e l iminar  l a  

compra de  este t i p o  d e  vehfculos,  

E l  señor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- Una informacidn a l  respec-  

to. Dentro de  l o s  11,000 d6 l a r e s  esta ca lcu lado  un 20% de u t i l i d a d ,  
que corresponde a l  d i s t r i b u i d o r ,  ~ d e m b s  de  eso ,  e s t á n ,  de hec  
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vendiendo e s t o s  au to s ,  Estamos hablando de  a l rededor  de  14 m i l  d6lar t  

Ahora, e s t a s  personas t i enen  un c o n t r a t o  de  venta ,  o aigGn 
sistema de  venta  de  acuerdo con e l  c u a l  no l e  podrdn t r a s p a s a r  es- 
t e  mayor p r ec io  a l  comprador d e l  au to ,  

E l  v a l o r  de  11 m i l  dó l a r e s  es e l  limite, e l  c o s t o  f i n a l ,  e l  

c o s t o  con que l l e g a  e l  au to  o con e l  que s a l e  de  l a  Aduana; pero hay 
o t r o s  ga s to s  p o s t e r i o r e s ,  como e l  t r a s l a d o  d e l  vehfculo de va lpara l -  

s o  a Sant iago,  l a  pues ta  a punto o un nombre s i m i l a r ,  que t i enen  a l -  

gbn cos to ,  
Entonces, con e s t o s  3,500 d ó l a r e s  estamos ca lculando que se 

l e  e x t r a e  prác t icamente  e l  t o t a l  de  l a  u t i l i d a d  indebida  a e s t o s  i m -  

por tadores ,  

E l  seRor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Pero igua: 
van a e n t r a r  au tos ,  

-- Se produce un intercambio de  opiniones ,  
E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORF0.- Claro,  E s  pos ib l e  que en- 

t r e n  au to s ,  porque l a  i dea  no es p r o h i b i r  de  cua jo  l a  en t rada  de  au- 
tom6viies,  por l a s  razones  de  i ncons t i t uc iona l i dad  que se ana l i za ron  
aqu$ mismo, s i n o  que f u e  d i s u a d i r  l a  importaci6n de  e l l o s ,  encare- 
c iéndolos  en e l  caso  de  que ent raran .  

Indudablemente, s e r i a  f d c i i  d i c t a r  una l e y  d ic iendo "Se prohf- 
be l a  en t r ada  de  au to sw  o s i  se pone 15,090 dó l a r e s ,  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Pero e s t á n  
pagando 15 m i l  d 6 l a r e s  en este momento, 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORF0,- S I ,  pero 18 m i l  ya no pagar 

E l  señor  GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JWJTA,- ~ a m b i é n  l o s  

pagan, 
E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORF0,- No por un Chevy, 
E l  señor  GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUi\JTA,- En ese caso  

no c r eo  que paguen t a n t o ,  
E l  señor  MINISTRO DE ECONOMIA,- E s t e  dec r e to  t i e n e  un objet ivc 

muy prec i so :  a c l a r a r  una cues t i 6n  t r a n s i t o r i a ,  Juega con e l  o t r o ,  
que t i e n e  un aspec to  permanente y que e s c l a r e c e  l a  s i t u a c i ó n  de  l o s  
autos  que superen l o s  11 m i l  dó l a r e s ,  Ahora se e s t a b l e c e  un p r ec io  
exacto,  que no d e j a  r e s q u i c i o  para  l a  r e b a j a  a l  in te rmedia r io ,  o 
para e l  f l e t e ,  o pa ra  una serie de  cosas ,  S e  f i j a  e l  p r ec io  y esos  
au tos  quedan gravados con un c i e n t o  por c i e n t o ,  Esa es l a  norma per- 
manente, 

Resu l ta  que aprovechando r e s q u i c i o s  de  l a  an t igua  l e g i s l a -  

c ión ,  hay una p a r t i d a  de a l rededor  de  600 au to s  en l a  Aduana, y 
o t r a  p a r t i d a  de  2 mil,más o menos, negociados, que s e  t r a t a  d e  
no en t ren ,  
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E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Van a en- 

t r a r  de  t o d a s  maneras, 

E1 señor  MINISTRO DE ECONOMIA,- Y o  creo que muy pocos; y l a  

u t i l i d a d  e x t r a o r d i n a r i a  d e  l o s  que usaron  e l  r e s q u i c i o ,  va a ser m e r  

nada,, , , 
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- No sé cuá 

t o  pusimos e l  o t ro  d f a ,  

La s e ñ o r i t a  ASESORA J U H I D I C A  DE LA PRESIDENCIA,- Cinco m i l .  

E l  señor  MINISTRO DE ECONOMiA,- E l  o t ro  d i a ,  un poco p a r a  te- 

n e r  calma d u r a n t e  e l  l u n e s  y e l  martes, quedamos d e  acuerdo en que 

yo h a r f a  una d e c l a r a c i b n  s i n  conocer e l  texto: simplemente d e c i r  

" M i r e ,  cu idado,  porque aquf va a haber  un impuestow, Y l a  c i f ra  que 

mbs o menos se b a r a j á b a ,  pero  en términos muy p r imar ios ,  f u e  de 5 

m i l  pesos,  

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Cinco m i l  
d b l a r e s ,  que  prác t icamente  son 100 m i l  pesos,  

-- Se hace  p r e s e n t e  que,  supuestamente,  hubo a lgunas  consi- 
de rac iones  pa ra  l l e g a r  a 3.500, 

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Y o  no h e  

ba jado esa c a n t i d a d ,  

E l  s eñor  CONTRAALMIRANTE GOTUZZO, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA 

JUNTA,- Y o  e s t a b a  pensando en esto. Creo que  a q u i  l o  han pensado i- 

g u a l ,  que i b a  a ser un impuesto p rogres ivo  de  3,500, 7,000, 11,000, 

a medida que va aumentando e l  valor de los  a u t o s ,  

E l  señor  DIRECTOR DE IMPUESTOS iNTERNOS,- ~ s t s  predeterminado 

e l  v a l o r  d e  l o s  a u t o s ,  

E l  s eñor  MINISTRO DE HACIENDA,- D e  l o s  que e s t á n  en t r d m i t e ,  
E l  s eñor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- E l  que 

pasa d e  11 m i l  d d l a r e s  --y ahora va a haber  una lista-- paga c i e n t o  

por c i e n t o  d e  impuesto,   AS^, s i  vale 11 m i l ,  paga 22 m i l ,  E s a  e s  l a  

ley ,  Para  e s o  Impuestos I n t e r n o s  e s t d  confeccionando l a  l i s t a  de  au- 

tomdviies que  van a e n t r a r ,  Y yo les  digo: "apárense,  aunque sean  

pocos por e l  momentot1, 

E l  sefior MINISTRO DE HACIENDA,- E s  c ier to  que los  que e n t r a r &  

ser& pocos,  y en cons ide rac ión  de  ser pocos, es p o s i b l e  que alcan- 
cen in ternamente  un valor s u p e r i o r  a l  que e s t a b a  programado p a r a  una 

importacibn que seguramente i b a  a ser continua a través d e l  tiempo; 

así que a l o  mejor hay mérito p a r a  s u b i r ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Y o  d i j e  

5 m i l  d d l a r e s  e l  o t ro  d f a ,  y todav ia  c o n s i d e r é  que era poco, porque 

esa suma r e p r e s e n t a  mss o menos 100 m i l  pesos,  

E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA,- Son 180 unidades t r i b u t a r i a s ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- póngale 
200, y se gcabd e l  problema, Queremos que tomen l e c c i ó n ,  porque &- 
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t a  f u e  una bur la  que nos hici 'eron. 

E l  señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA.- Eso es l o  que habla 
pedido también e l  Almirante Merino: que fueran 5,500 dó la res ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- P o r  eso ,  
pónganle 200 unidades t r i b u t a r i a s ,  

E l  señor CONTRAALMIRANTE GOTUZZO, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA 

JUNTA.- Ahora, continuando con m i  inquie tud,  ¿quién va a pagar e s to?  
¿El comprador o e l  vendedor? 

~ q u f  d i c e  que "Con todo, e l  impuesto será s i empre  de cargo de 
importador, s iendo responsable s o l i d a r i o  de su pago l a  o l a s  perso- 
nas a cuyo nombre s e  hubieren emitido los r e g i s t r o s w ,  O sea ,  e l  i m -  

portador va a d e c i r  a l  comprador: " M i  amigo, pague l a  d i f e renc ia ;  
s i  no, no l e  entrego e l  autott ,  

Hay problemas, 
E l  sefior CORONEL LYON ( C O A J ) , -  Una observación sobre l o  que 

se ec td  discut iendo,  
E s  conveniente t ener  p resen te  que hay vehiculos que vienen 

con a c r e d i t i v o  i r revocable .  Con respec to  a esos  veh1culos hab r i a  que 
ponderar en qué es tado  s e  ha l l an  para desa l en ta r  totalmente l a  impor. 

t ac ión ,  por una p a r t e ,  y para que no se c r e e  un problema inso lub le ,  
por l a  o t r a ,  Porque s i  se sube e l  p rec io  con 5 ,  6 u 8 m i l  db la res  de 

impuesto, l o s  autos  que t i enen  a c r e d i t i v o  i r revocable  no s e  pueden 
devolver,  porque e l  exportador ex t r an je ro  no acepta l a  devoluci6n. 
Entonces se crea una s i t uac ión  que va a terminar en l o s  Tribunales,  

con indemnización. Ese e s  e l  punto de e q u i l i b r i o ,  
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,-  ¿Y en l o s  

Tribunales quién gana, de acuerdo con l a  opinión de l o s  abogados? 

E l  señor ASESOR JURIDICO DE LA FACHo- Quiero p lan tear  a lgo  
s i n  Animo de oposición a l  señor Comandante en Jefe  de l a  Fuerza 
A& ea, 

Yo veo que este proyecto e s  tan  r e t r o a c t i v o  como e l  a n t e r i o r ,  
Creo que no hay o t r a  s a l i d a ,  Estoy de acuerdo, Porque en d e f i n i t i v a  

s e  e s t a  es tableciendo para e l  prec io  l a  l i s t a  d e l  decreto  ley 1.761, 
e l  que se d i c t ó  e l  o t r o  dfa, con l o  cua l  s e  e s t á  legis lando con e fec  
t o  r e t r o a c t i v o ,  y yo q u i s i e r a  hacer de abogado de l a  p a r t e  que deman 

da, 
Creo que e s e  impuesto en d e f i n i t i v a  no se va a pagar, porque 

s e  va a dec l a ra r  l a  incons t i tuc iona l idad  de  e s t a  ley,  

Yo e r a  m6s p a r t i d a r i o  --y e s t o  l o  digo nada m a s  para s a l v a r  

m i  responsabilidad-- de hablar  aquf de un impuesto a l a  u t i l i d a d  . 
excesiva,  y no de un impuesto d i r e c t o  a una pa ten te  
se hace en e s t e  proyecto, 
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La s e ñ o r i t a  ASESORA J U R I D I C A  DE LA PRESIDENCIA,- Yo d i s i e n t o  

un poco de Lo que expone Julio Tapia, porque c r e o  que en este caso  

e l  l e g i s l a d o r  es soberano para  e s t a b l e c e r  un impuesto i n t e r n o ,  que 

r i g e  i n  actum por s u  esenc ia  y grava d e  inmediato l a  base  impos i t iva  
que e l  l e g i s l a d o r  consideró ,  que en este caso  es l a  c a l i d a d  de sun- 
t u a r i o  d e l  vehxculo, 

E l  o t r o  d f a  sos tuve  una tesis de  l a  c u a l  m e  r e t r a c t o  pebl ica-  
mente, Sostuve que e l  r e g i s t r o  de  importación s i g n i f i c a b a  l a  conf i -  
guración d e l  hecho gravado y, por l o  t a n t o ,  l a  s o l a  a p e r t u r a  d e l  r e -  
g i s t r o  d e  importación represen taba  una e spec i e  d e  expec t a t i va  l e g i -  
tima que i b a  a con f igu ra r  un derecho adquir ido ,  Hoy m e  r e t r a c t o ,  por 

que g r a c i a s  a l a  exp l icac ión  que m e  d i o  e l  Min i s t ro  d e  ~conomia ,  sé 
que el  r e g i s t r o  de  importacidn no es mds que un mero buz6n, que no 
s i g n i f i c a  nada,  no a p o r t a  nada, simplemente es un papeleo s i n  dest ini  

Por l o  t a n t o ,  c r eo  que un cuerpo que se ha  informado d e  e s t o s  
antecedentes ,  va a e s t a r  en l a  tesis de  que un impuesto puede gravar  
de  inmediato este hecho, que en este caso  es l a  c a l i d a d  de sun tua r io  
d e l  vehfkulo, 

M e  p a r ec ió  que algunos colegas  afirmaban, 
-- Uno de  l o s  señores  a s i s t e n t e s  d i c e  e s t a r  de  acuerdo, y o t r  

que se t r a t a  d e  una i n t e r p r e t a c i b n ,  
E l  señor  CONTRAALMIRANTE GOTUZZO, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA 

JUNTA,- Hay o t r a  cosa  que m e  preocupa. 
E l  comprador, para  r e t r a c t a r s e ,  va  a t e n e r  que perder  l o  que 

d io ,  Porque en e s t o s  casos  por l o  menos se f i j a  un 40% a l  contado, 

A l  i n s c r i b i r s e  en e l  autom6vii --yo no l o  h e  hecho, pero  l o  sé--, 
cobran un 40, 50 6 60% a l  contado; depende de  l o s  meses de  plazo,  

D e  ese modo, s i  e l  au to  v a l e  10 m i l  d ó l a r e s ,  debe pagarse  e l  equiva- 
l e n t e  en moneda nac iona l  a 4 m i l  d ó l a r e s ,  y e l  r e s t o  a doce meses, 
Entonces, cuando se produzca este encajonamiento, cuando e l  comprado 
l e  diga  a l  vendedor que no adquiere  e l  au to ,  e l  vendedor d i r á :  "Muy 

b i en ,  pero  de acuerdo a l o  que d i c e  e l  c o n t r a t o ,  u s t ed  p i e rde  l a  

mitad de  l o  que pusow,  AS^ l o  e s t a b l e c i a  e l  documento que l e l ,  

E s  un problema. 
E l  señor  VICEPRESIDENTE DE CORF0.- En r e a l i d a d ,  son opiniones  

sobre monto m & s ,  monto menos: 5 m i l ,  4 m i l  6 3 m i l ,  

Qu ie ro  d e c i r  que s i  se sube demasiado e l  monto d e l  impuesto, 
se to rna  i n sopo r t ab l e  l a  pos ic ión de  uno u o t r o  importador: hay un 
importador d e  automóviles que l o s  t i e n e  todav la  en Estados Unidos y 
que se ve  a fec tado  en c i e r t a  forma; pero  hay un importador que t i e n e  
300 vehfculos  aqu i  en Ch i l e  y que no ha podido conc lu i r  su  operación 

Hay entonces una d i f i c u l t a d  muy grande: rea lmente  no s 6 i o  se 
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absolutamente l a  u t i l i d a d ,  s i n o  que se l e  produce alguna pgrdida,  E s c  

au tos ,  por dispos5.ciones admin i s t r a t i va s ,  han e s t ado  s i n  s a l i r  de  l a  
Aduana duran te  v a r i o s  d i a s ;  por d i spos i c iones  --digamos asl-- in te rnz  

mente a r b i t r a r i a s ,  con e l  o b j e t o  que se e s t a  pers iguiendo en esta m e s  

Entonces, ese importador va a quedar en una s i t u a c i 6 n ,  como digo,  su- 

mamente d i f j c i l ,  
Y en l a  medida en que se vaya acorra lando demasiado f u e r t e  a 

esos  importadores,  reaccionardn con mayor f u e r z a  a n t e  l o s  Tr ibuna les . ,  
S i  uno les cobra un impuesto de  m i l  d ó l a r e s ,  l o  pagan y no 

pasa nada, Pero s i  se les  f i j a  un impuesto de  10 m i l  dó l a r e s ,  arman 
un escándalo. 

Creo que eso  también l o  t i e n e n  que ponderar ,  porque hay opi- 
niones d e  abogados que d icen  que podrsan ganar  en l o s  Tr ibunales  
en favor  de  l o s  importadores,  y s i  a s 5  o c u r r e ,  l a  Jun t a ,  a l  l e g i s l a r ,  
va  a quedar en una pos ic ión  muy molesta. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Qu ie ro  hacerme eco tam- 
b ién  de  l o  que s e ñ a l a  e l  Coronel ~ a n d s  y de  l a  r e f i e x i d n  que h i z o  
denantes e l  Coronel Lyon en e l  s e n t i d o  de  que l o s  importadores se 

h a l l a n  en una s i t u a c i d n  de  i r revocab i l idad .  
Es ta  gente  va a quedar en una s i t u a c i ó n  mucho mbs dramática 

que l a  que se ve  normalmente, 

D e  t a l  modo que c r eo  de  m i  deber s e ñ a l a r  en cuanto a l  monto 
--ya que es un problema t ecn i co  y no legal--  l a  conveniencia de  bara-  
jar o t e n e r  p r e sen t e  e l  argumento de  s i  es conveniente f i j a r  200 uni-  
dades t r i b u t a r i a s  o ~ 6 1 0  120. 

E s  un hecho c i e r t o  que va a haber  un perjuicio,Porque l o  que 
d i c e  e l  Coronel Lyon es un problema real ,  

Por o t r o  l ado ,  también es e f e c t i v o  que e l  importador,  enfren-  
tado a l  problema de  pagar unos cuantos  d á l a r e s  m&, no va  a provocar 
l a  escandalera  que podr ia  producir  s i  t u v i e r a  que desembolsar una 
cant idad t a n  e levada como 5,500 d 6 l a r e s  o 200 unidades t r i b u t a r i a s .  

Consigno e s t o  como un elemento de  j u i c i o  que l a  H, Jun t a  de- 

be t e n e r  p resen te ,  
Aclaro  que yo tengo un Peugeot nac iona l ,  
E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA.- Abundando en e s t a s  

cons iderac iones ,  c r e o  que l o s  importadores se h&n, en gene ra l ,  en 
tres s i t uac iones :  unos que t i enen  vehfculos  ya en e l  t e r r i t o r i o  na- 
c iona l ,  en l a  Aduana, y que no han podido r e t i r a r l o s  por d i spos ic ión  
d e  l a  au to r idad  admin i s t r a t i va  d i c t a d a ,  digámoslo, a l  margen, aparen- 
temente, de  l a  l e y ;  o t r o s  que t i enen  a c r e d i t i v o s  i r r evocab l e s ,  y por 
Gltimo, o t r o s  que, a l  pa recer ,  no han a b i e r t o  e s t e  t i p o  de  ac i- 

VOS . 
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No S& s i  en l a  e s c a l a  de  l a  multa o d e l  impuesto que se e s t d  

f i j a n d o ,  podrfan cons ide ra r s e  esas  t r e s  s i t u a c i o n e s  y e s t a b l e c e r  una 

gradación,  a f i n  de  e v i t a r  de  ese modo, a l o s  que t i enen  vehfculos  
en l a  Aduana, l a  r eacc ión  demasiado v i o l e n t a  a que se ha hecho men- 
c ión  acá ,  y l o g r a r  que l o s  i n t e r e sados  se a l l anen  a pagar un impues- 
t o  que s e a  moderadamente adecuado, Para e l  que tenga a c r e d i t i v o  i- 
r revocab le ,  l a  sancidn podr ía  ser mayor, porque no h a  t en ido  proble- 
mas de embarques y f letes ,  Y con r e s p e c t o  a aque l  que e s t s  especulan 
do con que va  a t r a e r  automóviles y no ha a b i e r t o  n i  s i q u i e r a  acre-  
d i t i v o s  i r r e v o c a b l e s ,  podrfan a p l i c a r s e  200, 300 6 400 unidades tri- 
b u t a r i a s ,  pa ra  impedir de f in i t ivamente  e l  i ng re so  de esos  v e h ~ c u l o s ,  

E l  seAor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Ponga 210 

El señor ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA,- En l a  d i scus ión  de  

ayer  sobre  e l  proyecto ,  y en p a r t i c u l a r  sobre  e l  monto d e l  impuesto, 

se ana l i za ron  casos  como e l  de  l o s  importadores que e s t á n  d i spues to s  
a pagar un impuesto,  consc ien tes  de  que tendrán que hacer lo ,  E l l o s  
han manifestado que e s t a r l a n  d i spues tos  a pagar un impuesto en re- 
i ac idn  a l  excedente sobre  l o s  11 m i l  dó la res .  En consecuencia,  s i  

noso t ros  acordáramos f i j a r  un impuesto que se r e g u l a r a  en base  a l  
excedente sobre  l o s  11 m i l  dó l a r e s ,  que podr ía  ser de  100% sobre  e l  

excedente,  o de  200%, y pensamos en e l  t i p o  de  vehfculo  que e s t á  de- 
t rás de  este d e c r e t o  l e y  --y que en este momento es e l  problema--, 

l legar íamos a l a  conclus i6n de  que r e spec to  de  esos  vehículos  se 
sabe  exactamente su  c o s t o  f i n a l  y qu6 impuesto deberfan sopo r t a r ,  

Ca s e ñ o r i t a  ASESORA JVRIDICA DE LA PRESIDENCIA,-  ¿cómo proba- 

mos e l  excedente? 
E l  señor ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA.- Aplicando l a s  r e g l a s  

de  l a  l e g i s l a c i ó n  a c t u a l :  e l  D.L. 1,761, 
E l  señor GENERAL FJZNDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Yo c r e o  que 

siempre va  a s e r  d i s c u t i b l e  e s t a  f i j a c i ó n  d e  p r ec io s  para  s e ñ a l a r  e l  

exceden te, 
Como l o  d i j e  anter iormente ,  p ienso que b a s t a r i a  con que I m -  

puestos I n t e r n o s  determinara  que,desde t a l  f e cha ,  e l  automóvil de  
t a l  marca y afio, y tambign modelo, paga t a n t o ;  todo a f u t u r o ,  y con 
publ ic idad,  

No p a s a r f a  nada más. Nadie podr ia  reclamar l a  i ncons t i t uc io -  
na l idad  n i  absolutamente nada. Se  podrá reclamar de  l a  rudeza de  l a  
medida, pero  no más, 

Todas l a s  demss proposiciones me parecen d i s c u t i b l e s ,  y a 10 

mejor l o s  rec lamantes  s a l e n  ganando. 
E l  señor  M I N I S T R O  DE HACIENDA,- E l  d e c r e t o  l e y  1.761 v a  a fun 

c ionar  de  e s a  manera. Impuestos In t e rnos  h a r s  una l i s t a  y d i r  
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t o s  son l o s  va lo res1 t ,  

E l  señor  GENERAL MENDOZA, MIEMCRO DE LA JUNTA,- Es lo mds s i m a  
p l e  que hay, 

E l  señor  M I N I S T R O  DE IIACIENDAo- Y en consecuencia,  t a l  au to  

paga t a n t o ,  
Ahora, l a  modalidad que s u g i r i ó  e l  Almirante Gotuzzo es d i s -  

t i n t a  de  l o  que estamos haciendo ac5, porque s e r i a  un proyecto  que 

s i g n i f i c a r l a  que l a  importacidn de  veh icu los  supe r io r e s  a 11 m i l  d6- 

lares se r e a l i z a r í a  a t r a v é s  d e l  t iempo, ~ 6 1 0  que s u j e t a  a un impues 
to .  Advier to que e s o  a m i  me g u s t a ,  porque da i ng re sos  a l  F i s co ,  co- 
sa que es buena pa r a  cua lqu i e r  Min i s t ro  de  Hacienda, y p e r m i t i r i a  

una importacidn con l a  gen te  pagando mbs impuestos a medida que tu- 
v i e r a  mayor v a l o r  e l  autombvil;  p e r o  e l  c r i t e r i o  ha  s i d o  que no en- 

t r e n  l o s  veh icu los  de  más d e  11 m i l  db l a r e s ,  Por e so ,  e l  dec r e to  

v i ene  en e s t a  forma. Y l o  que se e s t á  haciendo ahora es nada mds 
que r e s o l v e r  e l  problema de  los 2 m i l  Chevys y de  l o s  300 Horner 
o Pacer. 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- L e  encuen 

t r o  raz6n. 
Hay algunos que ya e s t á n  en e l  horno. ~ i j 6 m o s l e s  una cuo ta  

de 100 unidades t r i b u t a r i a s ,  

E l  sei'ior MINISTRO DE ECONOMIAm- E s  un poco complicado en e l  
t e r r e n o  d e  l o s  p r i n c i p i o s ,  aunque es p r á c t i c o ,  porque e l  del incuen- 
t e  o e l  más v ivo  va  a ser premiado, e l  que descubr ió  l a  mar t inga la  
y t i e n e  l o s  autom6viles en l a  Aduana, Los que aprendieron un poco 

de atrds, , . .  
-- Se hace  p r e s e n t e  que siempre ha s i d o  i g u a l ,  
E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE L A  JUNTA.- E l  obje-  

t i v o  es de t ene r  este t i p o  de  operaciones.  En e l  fondo, se t r a t a  de  

eso,  
E l  señor  M I N I S T R O  DE ECONOMIAo- Con e l  nuevo proyecto perma- 

nen te  e s t á  so luc ionado e l  problema. 
Yo e n t e n d i  a l  Almirante o t r a  cosa  r e s p e c t o  de  l o  que d i c e  e l  

Minis t ro  de  Hacienda, E l  se r e f i r i 6  a este per iodo  t r a n s i t o r i o ,  Y 

en e s t e  perfodo t r a n s i t o r i o  l o s  au to s  Chevy Nova y l o s  o t r o s  pueden 
ser valorados  de  acuerdo a l  1,761.  AS^, a lgunos van a s a l i r  a 11.5OC 
d6 l a r e s  y o t r o s  a 16  m i l .  Entonces, e l  monto f i j o  h a b r i a  que hace r l c  

d i fe renc iado ,  pa r a  e v i t a r  problemas de  j u i c io s .  Vale d e c i r ,  s i  un 
au to  que e s t á  aquf r e s u l t a  que v a l e  11.300 d b l a r e s ,  bueno, paga un 
impuesto de  m i l ;  y e l  o t r o  que c u e s t a  14 m i l ,  paga 3 m i l  d e  impuestc 

E l  señor  GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Es to  es igua l  
que un p a r t i d o  de f b t b o l .  S i  nos pasaron un g o l ,  qué l e  vamos a ha- 
cer; no t i e n e  remedio. Pero armamos e l  equipo pa r a  que no no n 
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o t ro ,  

-- S e  produce un intercambio d e  ideas ,  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA,- S i  pasan un go l ,  hay que mete 

dos, Eso se consigue subiendo e l  impuesto, 
E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORF0,- Por l o  que se ha dicho aqui 

e l  sistema no e s  necesar io ,  Hay dos t i p o s  de autos  que valen prdc t i -  

camente l o  mismo, y e l  cdlculo  de l a  d i f e renc ia  e n t r e  11 m i l  y l o s  
14 m i l  a que l o s  e s t án  vendiendo, da 3 m i l  db l a re s ,  que e s  mds o me- 

nos l o  que s e  ha  propuesto acá, Son 3 m i 1  dó la res ,  3,500 e inc luso  
4 m i l ,  l o  que ya empieza a c o n s t i t u i r  una pérdida,  porque todos l o s  
autos  son igua le s  y se venden en 13,990 dó la res ,  e l  Chevy y l o s  o t r o  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA,- Propongo 150 unidades t r i bu -  
t a r i a s ,  que son 4,500 dólares ,  

E l  señor MINISTRO DE EC0NOMIA.- La verdad es que queremos 

bor ra r  e l  gol  d e l  marcador, y eso no se puede, 
E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Pero s e  puede 

parar e l  que viene,  para que no hagan o t r o  go l ,  
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- según e l  

Subsecretar io ,  s e  pierden 20 millones de dó la re s  para e l  Estado por 

e s to ,  
-- Se producen var ios  diá logos ,  

E l  señor M I N I S T R O  DE AC ENDA,- En r e a l i d a d ,  s i  se hubieran aP 
rnportado l o s  vehículos pag&el 115% d e l  a r ance l ,  más e l  I V A  y m6s 

l o s  o t r o s  recargos ,  e inc luso  e1 c i e n t o  por c i e n t o ,  entonces habr ian 

pagado 20 millones de dd la res  mds que en e l  caso de no verse  a fec ta -  
dos por ese c ien to  por c ien to ,  Pero con e l  100% no l o s  importan, 

La s e ñ o r i t a  ASESORA J U R I D I C A  DE LA PRESIDENCIA,- E s  como l o s  
a g r i c u l t o r e s  que dicen que pierden t a n t o  dinero,  En verdad, l o  que 
pasa e s  que dejaron de ganar e sa  p l a t a ,  porque no sembraron a tiem- 

po o por o t r a s  c i rcunstancias .  

E l  señor M I N I S T R O  DE HACIENDA,- Creo que e l  n i v e l  e s t á  e n t r e  

120 y 150 unidades t r i b u t a r i a s ,  
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Dejemos 

e l  asunto en 150 y no discutamos más, 
Yo es toy  muy preocupado con e l  problema de  l o s  autombviies, 

Se l o  digo sinceramente aqui ,  
A us ted  l e  mandé l a  comunicaci6n sobre  l o s  autos  y no he  que- 

r i d o  conversar con e l  Ministro de Hacienda, 
En e s t e  momento estamos recibiendo una verdadera invasi6n 

de vehículos;  no de 11 m i l  d6 la res ,  s ino  de va lo r  i n f e r i o r ,  pero que 
l a  gente l o s  p re f i e r e .  Los in te resados  p re f i e r en  e l  Datsun, e l  auto  

japones, que e s  mss boni to  y mejor que e l  que e s t á  vendiendo l a  Peu- 
geot,  
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Pero l a  Peugeot e s t d  dando t r a b a j o  a n u e s t r a  gen te ,  y tenemos 

que tomar en cons ide rac idn  e s t e  a spec to ,  

Es toy  h a r t o  preocupado, c a b a l l e r o s .  No nos vaya a p a s a r  que 
de r e p e n t e  nos encontremos h a s t a  aquf con vehfcu los  d e  a f u e r a ,  y 10 

n u e s t r o  se vaya p a r a  a b a j o  y se acabe todo l o  que  estábamos pensando 
E l  sefior M I N I S T R O  DE HACIENDA,- ¿ M e  permi te?  

E s  una d i scuc idn  sobre p o l f t i c a  econdmica que se tuvo cuando 
se f i rmaron l o s  acuerdos au tomot r i ces  con tres empresas armadoras, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,-  AS$ es, 

E l  s eñor  M I N I S T R O  DE HACIENDA,- Se  les d i o  a h í  un a r a n c e l  de  

p ro tecc i6n  d e  115%, que es e l  más a l t o  a r a n c e l  r e s p e c t o  de  toda  l a  

i n d u s t r i a  c h i l e n a ,  No hay ninguna o t r a  i n d u s t r i a  n a c i o n a l  que t enga  
ese a r a n c e l  p r o t e c t o r ,   dem más, se les disminuyeron las  e x i g e n c i a s  
d e  v a l o r  agregado i n t e r n o  a una c i f ra  que es t imo absolutamente razo-  
nab le ,  Entonces,  s i  con e s a s  cond ic iones  d i c h a s  i n d u s t r i a s  no pueden 

p roduc i r  in ternamente ,  yo d i r f a  que  no pueden p roduc i r ,  
E l  señor  GENERAL PIMOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- A mf m e  

preocupa que nos veamos invadidos  de  automdviles  importados,  y que 
C h i l e  se t ransforme en un p a i s  en  que todo e l  mundo tenga  a u t o s  de  
e s e  t i p o ,  

E l  s eñor  MINISTRO DE HACIENDA,- La ~ r o d u c c i 6 n  de  automdviI.es 
de  C h i l e  ha  s i d o  d e l  orden --por poner una c i f r a  redonda-- d e  20 m i l  

vel-ifculos a l  año, 
E l  señor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- D e  2 6  m i l ,  

E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA,- Pongamos 20 m i l ,  

Pero desde 1970 no hay produccidn prác t icamente ,  Entonces,  
desde 1970 a 1977, en e l  mercado d e b i e r a  haber  habido 140 m i l  vehf- 
c u l o s  que no se han producido, E n  consecuencia ,  hay una demanda la- 

t e n t e  de  140 m i l  vehfcu los ,  
Lo que pueden p roduc i r  in ternamente  ahora  l a s  f á b r i c a s  de  

autom6viles,. , ,  

-- Se hace p r e s e n t e  que se e s t d n  produciendo dos m i l  vehfcu lo  
E l  s eñor  VICEPRESIDENTE DE CORF0.- L e  doy a lgunas  cifras. 

Como dec fa  e l  Min i s t ro ,  l a  norma en C h i l e  era produci r  más 
de  20 m i l  vehfcu los  a l  año, E l  año pasado se cursa ron  r e g i s t r o s  d e  

importacidn por  15 m i l  automdviles  y se produjeron 7 m i l  y t a n t o s  
en e l  p a i s ,  un poco mds d e  m i l  vehfcu los  que l o s  producidos en 1975. 

Lo que  ha pasado ahora  es que dos t e r c i o s  de l o s  veh ícu los  
que se consumen en C h i l e  --digdmoslo as$-- e s t s n  s i endo  importados,  

Antiguamente e r a n  todos  nac iona les ,  

Pero las  r e g l a s  d e l  juego se e s t á n  cumpliendo e s t r i c t a m e n t e ,  

con l a  d n i c a  excepcibn,  d i r f a  yo, de  l o s  Chevy y d e  l o s  Pacer, 

e s  l o  que estamos v iendo ahora ,  
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Pero desde e l  momento en que se legis16 e s t a b a  p r e v i s t o  que 

entraran esos  au tos ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Pero e l  

a r ance l  d e  que m e  hab l a ,  Minis t ro ,  ba j a ,  

E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA,- Pero en dos años m á s .  Durante 

tres años e s t a n  con 115%, Y cuando uno l e  menciona eso  a a lgunas  per  

sonas,  d icen:  "Ustedes e s t á n  locos; cdmo dan esa pro tecc i6n~1 ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Puede ser 

locura por ambos l ados ,  

E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA,- Creo que a l  consumidor ch i l eno  

hay que d a r l e  au tos  buenos y ba ra to s ,  

E 1  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Cuando v i a  

jo  por e l  camino a v a l p a r a l s o  quedo espantado, Los co lo re s  son muy 

bon i tos ,  pero habrd unos c u a t r o  m i l  vehfculos ,  Hay un e s t a d i o  l l e n o  

de  vehiculos  , 
-- Se hace p r e sen t e  que eso q u i e r e  d e c i r  que hay r eac t i vac idn  

económica, 

-- Se observa que a lgu ien  los  compra, 

E l  senor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- S &  también 

que esos  au tos  s i g n i f i c a n  que e l  Estado pe rc ib id  ingresos ,  O s e a ,  

u s t ed  ve ese va loc  en pesos a manos d e l  Estado, 

E l  señor  DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS,- Dos terceras p a r t e s  

d e l  va lo r  corresponden, en l a  p r s c t i c a ,  a impuestos,  porque e n t r e  

arancel e impuesto son casi dos veces e l  v a l o r  d e l  autom6vi1, 

-- E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, formula 

algunas observaciones que no se captan  con c l a r i d a d  en l a  grabación,  

E l  señor  GENERAL BERDICHEWSKY, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA. 

Y o  an t e s  de  firmar este documento, m i  General, tengo una inqu ie tud  

ba s t an t e  se r ia  y q u i s i e r a  proponer a lgo ,  

Quie ro  a d v e r t i r  que deseo comprar au tomdvil  , 
D i c e  aqul :  "Con todo,  e l  impuesto ser5 siempre de cargo d e l  

importadorf1, E l  r e s to  l o  e l im ina r l a ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,-  Hay una 
cosa, A veces no se t r a t a  s61o d e l  importador,  porque muchos impor- 

tan  en forma privada.  

E l  señor  GENERAL BERDICHEWSKY, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, 

En todo caso, que l a  responsab i l idad  no s e a  s o l i d a r i a  con e l  que comc 

pra,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Que l o s  

tdcnicos vean e s t o ,  

E l  sefior GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Le van 

cobrar a l o s  compradores, 
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E l  señor  GENERAL BERDICHEWSKY, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, 

No importa,  Pero no les decimos n o s o t r o s  que les cobren, 
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Algo se 

d i s c u t i 6  e l  o t r o  d i a .  ¿Por qué no hacen e l  f a v o r  l o s  señores  abogado: 
de  a t ender  l a  i n q u i e t u d  d e l  señor  General?  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- La i n q u i e t u d  d e l  señor  
General  i.nki.de en e l  i n c i s o  t e r c e r o  d e l  a r t i c u l o  29,  esp pues de  l a  

pa labravt impor tadorw,  se e l i m i n a r f a  e l  r e s t o  d e l  i n c i s o ,  
E l  sefior GENERAL BERDICHEWSKY, NIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUTJTA, 

E 1  importador v e r á  cómo se a r r e g l a  con s u  c l i e n t e ,  
E l  s eñor  DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- E l  a r t i c u l o  20 ,  en 

primer l u g a r ,  d i spone  que e l  impuesto se devengará en e l  momento de  

consumarse lega lmente  l a  importación o tramitarse to ta lmen te  l a  i m -  
po r t ac i6n  c o n d i c i o n a l ,  cuando e l  importador  y e l  u s u a r i o  sean  una 
m i s m a  persona, 

Cuando e l  importador  s e a  una persona d i s t i n t a  d e l  u s u a r i o ,  e l  

impuesto se devengará a l  p r o d u c i r s e  l a  e n t r e g a  real  cor respond ien te  

a l a  pr imera t r a n s f e r e n c i a  d e l  vehiculo.  E s  uncaso d i s t i n t o ,  
E 1  i n c i s o  t e r c e r o  l o  que p e r s i g u e  es que en e l  evento d e  que 

e s t a s  personas  que e s t á n  importando e l  v e h i c u l o ,  mediante anexas ,  
t r a n s f i e r a n  e l  r e g i s t r o  d e  importación a Pedro, Juan o Diego, no por 

eso  queden l i b e r a d a s  de  r e s p o n s a b i l i d a d ,  E l  importador  que a b r i ó  e l  
r e g i s t r o  a s u  nombre no s a c a  nada con a b r i r  una anexa a nombre d e l  
u s u a r i o ,  p a r a  que sea Bste e l  que  t r a i g a  e l  vehfcu lo ,  porque s i g u e  
s iendo s o l i d a r i a m e n t e  r e sponsab le  del pago d e l  impuesto. 

S i  no e x i s t i e r a  e s t a  d i s p o s i c i ó n ,  l o s  importadores  procederfan  

a a b r i r  t a n t a s  anexas cuantos  u s u a r i o s  t u v i e r a n  y seria de  6 s t o s  l a  
r e sponsab i l idad ,  

E s a  es l a  f i n a l i d a d  de  l a  norma, y e s o  f u e  l o  que tuvimos a 
l a  v i s t a ,  

E l  s eñor  GENERAL BERDICHEWSKY, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, 
O s e a ,  e s t o  no s i g n i f i c a  que  estemos au to r i zando  a un buen abogado 

para que d i g a  a l  importador:  "Cóbrele a l  c l i e n t e w ,  ¿no e s  as$? ¿No 
l e  estamos dando he r ramien tas?  

E l  señor  DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS,- No l e  estamos dando 

herramientas ,  Por l o  menos, pretendemos dar una her ramienta  a quien  
haya c o n t r a t a d o  con un d i s t r i b u i d o r  l a  compra d e  un vehfculo  p a r a  qu 
no l e  t r a s p a s e n  e l  impuesto,  porque podrd e x h i b i r  e s t o  y d e c i r :  ftrii- 

r e ,  u s t ed  es s o l i d a r i a m e n t e  r e sponsab le  de  este pagovt, 
E l  s eñor  GENERAL BERDICHEWSKY, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, 

Estoy conforme entonces ,  

-- Se hace  p r e s e n t e  que hay un problema, porque e l  impussto 
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es t r a s l a d a b l e  no ~ 6 1 0  como t a l ,  s i n o  que también por  l a  v i a  d e l  pre*  

c i o ,  r e s p e c t o  d e l  c u a l  no hay un tope.  

La s e ñ o r i t a  ASESORA J U K I D I C A  DE LA PRESIDENCIA,- Entonces r i g e  
l a  convenci6n, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Ahora, s i  

l o s  i n t e r e s a d o s  q u i e r e n  pagar más, es problema d e  e l l o s ,  
-- Se produce un in tercambio  de op in iones ,  
E l  señor  GENERAL PiPJOCHET, PRESIDENTE DE LA JUi\JTA,- ~ q u f  es tá  

l l e n o  de  au tos ,  Y l a  i d e a  que se tuvo en v i s t a  f u e  que b a j a r a n  l o s  
vehfculos ,  

-- Se hace n o t a r  que no pueden vender más b a r a t o ,  

E l  s eñor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- Voy a d a r  una exp l i cac i6n .  
~ a b f a  una empresa llamada CORFIAT, ~ h i  t i e n e n  un t o r n o  que t r a s  

b a j a  dos h o r a s  a l a  semana o a l  m e s ,  porque en  esas dos h o r a s  fabri- 

c a  todos l o s  pernos y p i e z a s  que se n e c e s i t a n  p a r a  toda  l a  produc- 
c i 6 n  de  F i a t .  

Hemos v i s i t a d o  CORMECANICA, ~ s t d  s o b r e i n s t a l a d a ,  En v e i n t e  m i -  

nu tos  de  t r a b a j o  hace  todo l o  que n e c e s i t a  p a r a  quince  d f a s ,  

E l  r e s t o  d e l  tiempo todo ese c a p i t a l  permanece oc ioso ,  
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Y mien t ras  

más au tos  l l e g u e n ,  más o c i o s o  va a e s t a r ,  
E l  s eñor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- A causa  d e  que e l  mercado 

nac iona l  e s  t a n  pequeño, e so  sucede d e  todas  maneras, 
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Se  podr ían  

f i jar  c u o t a s :  t a n t o s  automóviies. 
E l  señor  M I N I S T R O  DE HACIENDA,- Suben e l  prec io .  

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- C la ro  que 
l o  suben, pe ro  l o  i n t e r e s a n t e  es que  vendan a b a j o  precio,.. .  

-- Se producen v a r i o s  d iá logos .  
E l  señor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- Nosotros  no notamos cómo 

se han i d o  congelando l o s  p r e c i o s ,  porque s iempre e l  v a l o r  nominal 
va subiendo un poco, 

Pero q u i e r o  c o n t e s t a r  a m i  General  c u á l e s  son l o s  e s f u e r z o s  qul 

han hecho a lgunas  fábricas nacionales .  

La Peugeot,  que t i e n e  un a u t o  o b s o l e t o  d e l  año 1962 --a p e s a r  

de  s e r  un muy buen a u t o ,  es un modelo antiguo--, e s t e  año va  a sacar 

e l  504, Y c r e o  que va  a competir  en muy buenas condic iones  con e s t o s  
autos  importados,  

E l  s eñor  GENERAL FINOCHET,  PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Van a co- 

b r a r  11 m i l  d ó l a r e s ,  
E l  señor  VICEPRESIDENTE DE COHF0.- Y no pueden 

importados pueden h a c e r l o ,  
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-- Se hace  p r e s e n t e  que se rdn  220 m i l  pesos,  

E l  sefior GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Entonces, l o s  
a u t o s  c a r o s  se e l i m i n a r s n  s o l o s ,  Porque s i  va  a sal ir  un a u t o  t a n  

bueno y t a n  b a r a t o ,  ¿quién va a comprar e l  c a r o ?  
E l  s eñor  VICEPRESIDENTE DE COkP0,- Pero c l a r o ,  Y l o  que e s t o y  

d ic iendo  e s t d  en l a  l e y  y en l a  r e a l i d a d ,  

E l  Peugeot 504 se va  a fabricar a q u l  y a menos de  11 m i l  dóla-  
res, 

Y como todos  l o s  a u t o s  importados e s t d n  en e l  n i v e l  o c e r c a  
de  l o s  11 m i l  d b l a r e s ,  yo personalmente m e  comprarla  un Peugeot 504 

a n t e s  que un C h a r r e t  ( f o n é t i c o )  o un Datsun, 
Por o t r a  p a r t e ,  C i t r o e n  s a c 6  un nuevo modelo, e l  AMI-8, que es 

b a s t a n t e  s u p e r i o r  a l a  t r a d i c i o n a l  c i t r o n e t a ,  
La s e ñ o r i t a  ASESORA J U R I D I C A  DE LA PRESIDENCiA,- E s  i g u a l .  
E l  s eñor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- Se e s t á n  vendiendo b a s t a n t e  

Y l o  que  u s t e d  dice es d i s c u t i b l e ,  A pr imera v i s t a ,  reconozcan que 
es mejor. 

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- ¿cuánto 

vale? 

E l  s eñor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- Como 6 m i l  d 6 l a r e s ,  

E l  señor  GENERAL PIMOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- L legwon  

unos japoneses c h i c o s ,  mds b o n i t o s ,  que cues tan  5 m i l ,  

E l  s e ñ o r  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- Pero u s t e d  l e  está dando 
l a  razón a l o s  importados con ese argumento. 

E 1  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- AS$ es, 
E l  s eñor  VICEPRESIDENTE DE CORF0.- Yo e s t o y  exponiendo l o s  

e s f u e r z o s  que  han hecho l a s  f d b r i c a s  n a c i o n a l e s  p a r a  s a c a r  o t r o s  mo- 

d e l o s ,  
E l  s e ñ o r  MIFIISTRO DE HACTEMDA,- Supongamos que llevamos e s t o  

a l  extremo y prohibimos l a  e n t r a d a  d e  a u t o s  importados pa ra  que se 
vendan l o s  n a c i o n a l e s ,  ¿Alguien cree que l a  Peugeot va a s a c a r  e l  
504 en 11 m i l  d ó l a r e s ,  o en 10,5008, o en 9,500? No, porque va  a par- 
tir de l a  base que l e  t i e n e n  que comprar l o s  a u t o s  que  produzca, 

Ese e s  e l  porqué d e l  mecanismo d e  de fensa ,  y l a  razón por  l a  

c u a l  se f i j a r o n  tres años con un i r a n c e l  de  115% y después un aran-  
c e l  d e c r e c i e n t e :  t i e n e n  que mejorar  l a  e f i c i e n c i a ,  Y s i  no se les 

pone este a c i c a t e ,  senc i l l amente  no l o  hacen,  y vamos a s e g u i r  te- 
niendo a u t o s  malos y v i e j o s  a p r e c i o s  e levados ,  

NO me pa rece  que ésa s e a  l a  so iuc ibn .  
E l  señor  VICEPRESIDENTE DE CORF0,- E s t a s  empresas, l a s  c u a t r o ,  

o las  tres --para no c o n s i d e r a r  una que es de CORFO--, aceptaron  e l  
desaf fo ,  Y t o d a s  f i rmaron un convenio con e l  Estado d e  C h i l e ,  con 
l a  CORFO, y e s t á n  f a b r i c a n d o  a u t o s ,  hac iendo o t r o s  modelos, & 
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haciendo l o  posible ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, P,RESIDENTE DE LA JUNTA.- E l  o t ro  

d l a  l o s  v i  en  Los Andes, y ahora l e  d i j e  a l  j e f e  de l a  Peugeot que 

quiero  conversar con él, 
E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORF0.- La  Peugeot, como l o  d i j o  en 

declaraciones r e c i e n t e s ,  f a b r i c ó  m i l  autos  en marzo, c i f r a  que es 

record para esa empresa. 

E l  señor GENERAL PIMOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- ¿Se ven- 
dieron? 

E l  seAor MINISTRO DE HACIENDA.- Hay l i s t a  de espera para los 

Peugeot, Aunque se compren a l  contado, hay que esperar  t r e i n t a  o cua 
r e n t a  d i a s  para l a  entrega,  

E l  señor GENERAL PINOCHE T,  PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Vamos a 
ver. 

¿Hay alguna o t r a  cosa? 

Muchas g rac i a s ,  señores, 

-- F i n a l i z a  l a  ses ibn  a l a s  17.50 horas,  

/' 

?y/ Presidente  de l a  3uñta  de Gobierno 

RENE 

Sec re t a r io  de l a  Jun ta  de Gobierno 


